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“Nós vamos criar, a partir deste ano, o maior ciclo de investimento social e infraestrutura que o Recife já viu. Nós

vamos investir mais de R$ 1,6 bilhão nos próximos três anos”, anunciou o prefeito do Recife, João Campos, durante a

apresentação do Mapa da Estratégia – Recife na Rota do Futuro – e do Plano Estratégico 2021-2024. “Tínhamos que

reduzir despesa e cortar na carne para conseguir aumentar a capacidade de investimento”, disse Campos. VidaUrbana 11

Recife terá omaior ciclo
de investimentos dahistória

R$ 1,6 bilhão

Esportes 15

SPORT PERDE

NOS PÊNALTIS

E SALGUEIRO

AVANÇA NO

ESTADUAL

ELEIÇÕES

PRESIDÊNCIA

PERNAMBUCO

Anderson
apresenta parte
do programa

Terceira via une
forças e prepara
candidato único

GOVERNADOR
RECEBE PAIS
DE HELOYSA

Política 5

Vida Urbana 12

São 6 pilares: crescimento,
empregos, combate à fome e
à pobreza, saúde, educação e
segurança. Política 4
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OPINIÃO
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, quinta-feira, 07/04/2022

Uma das formas de se contri-
buir para a cultura é preservan-
do-a. Foi com essa feliz concepção
que o governador da Paraíba le-
vou para seu estado o acervo de
um dos mais importantes artis-
tas plásticos do país. Quem nunca
ouviu falar de Abelardo da Hora?

Não é preciso nem ir muito lon-
ge para encontrar algumas de
suas contribuições para o mun-
do artístico, que estão espalha-
das pela cidade do Recife, mas o
Memorial Abelardo da Hora (com
um equipamento contendo 215
peças) acabou ficando mesmo no
Espaço Cultural José Lins do Re-

go, no vizinho estado da Paraíba,
para onde foi levado e acolhido.

Abelardo da Hora nasceu em
1924, na cidade de São Lourenço
da Mata, em Pernambuco, tendo
feito o Curso de Artes Decorati-
vas, no Colégio Industrial Profes-
sor Agamenon Magalhães, o Cur-
so Livre de Escultura, na Escola de
Belas Artes do Recife, e também o
Curso de Direito, na Faculdade de
Olinda. Partiu para o plano supe-
rior dos gênios, em 2014.

Embora tenha ficado mais co-
nhecido como um escultor “de
mão cheia”, sua contribuição,
como artista, foi além das ar-

tes plásticas, tendo, por exem-
plo, dirigido o Partido Comunis-
ta Brasileiro, com efervescente
atuação. Essa faceta social do
artista, no campo político, foi
mais uma das relevantes fun-
ções exercidas pelo criador in-
tenso da Sociedade de Arte Mo-
derna do Recife. Abelardo foi
um legítimo exemplo de artis-
ta engajado, tendo dado imen-
sa contribuição social, com o
seu trabalho. Como dizia Chi-
co Anysio, o artista não é obri-
gado a resolver as mazelas so-
ciais, mas denunciá-las.

Noves fora sua já tão destacada

Os primeiros ocupantes do Con-
domínio Bosque Águas de Aldeia,
no km 16 da Estrada, lembram
dos eucaliptos que ornavam a en-
trada do terreno vizinho, propor-
cionando o cheiro agradável que
vem de suas folhas e alívio pa-
ra algum problema respiratório.

O tempo e o vento se encarrega-
ram de enviar as árvores históri-
cas para o território das boas lem-
branças. Viraram história e fazem
parte de um dos capítulos mais
ricos da economia pernambuca-
na. A era das grandes tecelagens.

Os Lundgren, da Companhia de
Tecidos Paulista, plantaram aque-
las espécies vindas de outras ter-
ras para abastecer de lenha as vo-
razes caldeiras da fábrica pernam-
bucana e desidratar terras úmidas.
Empreendedora determinada, a

família do emigrante sueco Her-
man Lundgren comprou grandes
áreas em Aldeia dos Camarás, com
aquelas finalidades. Sorte nossa.
Até hoje boa parte da gleba conti-
nua arborizada, embora os euca-
liptos sejam raridades.

No começo deste ano a notícia
do desdobramento da interdição
judicial de Anita Louise Regina
Harley, controladora do conglo-
merado empresarial, ganhou a
mídia e a briga pela herança da
enferma foi revelada.

A pernambucana Anita Louise,
descendente direta de Herman
Lundgren, está em estado vegeta-
tivo numa cama de um hospital
de São Paulo, desde que em 2014,
quando aos 74 anos, teve um AVC
hemorrágico. Solteira, baixinha,
gordinha, formada em Direto pela

Ahora e a vez deAbelardo

Riqueza e pobreza

Paulino Fernandes de Lima *

Aldo Paes Barreto *

opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br
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atuação social e política, a for-
tuna artística que deixou para
a sociedade é incontável, de que
são exemplos: Violeiros e o Vende-

dor de caldo-de-cana, no Parque 13
de Maio; O Sertanejo, na Praça Eu-
clides da Cunha, em frente ao
Clube Internacional; e o Vende-

dor de pirulitos, no horto flores-
tal de Dois Irmãos.

Os traços com que o legítimo
detentor do título de Delegado
de Pernambuco (na Seção Brasi-
leira da Associação Internacio-
nal de Artes Plásticas, da Unes-
co, em 1956), criava suas escul-
turas eram singulares. Figuras
humanas cuja linha física e con-
tornos corporais se impunham
com maestria.

Idealizou e dirigiu ainda o Mo-
vimento de Cultura Popular, na
época em que o saudoso cearen-
se Miguel Arraes foi prefeito do
Recife. Na ocasião em que cons-
truiu e dirigiu a Galeria de Ar-
te, às margens do Capibaribe, o
Centro de Artes Plásticas e Ar-
tesanato e as Praças de Cultu-
ra, no Recife.

Mas as contribuições de Abe-
lardo da Hora para a cultura e
as artes em geral foram tantas
e tamanhas, que seria ousadia
tentar resumi-las neste artigo.
Estão aí para a sociedade, prin-
cipalmente para a do privilegia-
do estado da Paraíba, apreciar.

* Defensor público e professor

Universidade Católica de Pernam-
buco, Anita Louise administrou o
grupo das Casas Pernambucanas,
desde que a mãe morreu em 1999,

Anita era a executiva principal
do grupo e fazia elogiada gestão.
Mas nada que se compara ao le-
gado dos pioneiros. O emigran-

te Herman e seus filhos criaram
um império: a maior rede varejis-
ta do país – as Lojas Paulistas e as
Casas Pernambucanas; uma tece-
lagem moderna no município de
Paulista; e a primeira fábrica de
pólvora, a Pernambuco Factory,
em Pontezinha, fundada em 1890.

Os Lundgren estavam entre

os mais ricos do Brasil e contri-
buíram para colocar o Nordeste
no topo das possibilidades eco-
nômicas. Pólvora, tecelagem e
até criação de cavalos de raça.
Entre estes, Mossoró, tordilho
puro-sangue inglês nascido em
Pernambuco de criação do Ha-
ras Maranguape, propriedade de
Frederico Lundgren, Mossoró foi
o campeão do primeiro Grande
Prêmio Brasil, em 1933, realiza-
do no Rio de Janeiro.

Foi de Herman a ideia de impor-
tar palma para o Nordeste, quan-
do da grande seca de 1988, que di-
zimou quase um terço da popu-
lação do Ceará. Ele escreveu a vá-
rias universidades do mundo pe-
dindo que indicassem plantas re-
sistente ao inclemente clima nor-
destino. Quando recebeu as mu-
das, não vendeu; doou. Ainda ho-
je a palma serve para alimentação
do gado e dos humanos e conheci-

da como Palma Santa.
A ascensão e queda daquele gru-

po familiar-empresarial desem-
bocaram no escorregadio terri-
tório das heranças em duras dis-
puta, embora o tombo econômi-
co ainda esteja longe de tornar
seus descendentes pobres. Neste
começo do ano, tornou-se públi-
co o drama de Anita Louise, his-
tória de que tem todos os ingre-
dientes das tragédias presentes
nas famílias mais ricas e pode-
rosas do mundo de todos os tem-
pos. Quase sempre banhadas em
sangue, ouro, ambição, ganância,
inveja, sede de poder, ostentação
e riqueza conseguidas sem gran-
des esforços. É das pouquíssimas
riquezas que se consegue deita-
do e, às vezes, gemendo.

Nas alcovas ou nas barras dos
tribunais.

* Jornalista

Os Lundgren estavam entre

os mais ricos do Brasil e

contribuíram para colocar

o Nordeste no topo das

possibilidades econômicas
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Irmão deMiguel Coelho
defendeMarília no páreo
Deputado estadual Antonio Coelho, líder da oposição na Assembleia, disse que

considera “muito positiva” a pré-candidatura da deputada federal ao governo

JOÃO VICTOR PAIVA

politica@diariodepernambuco.com.br

L
íder da oposição na Assem-
bleia Legislativa (Alepe),
o deputado estadual An-

tonio Coelho (União Brasil) elo-
giou Marília Arraes, pré-candi-
data ao Governo de Pernambuco
pelo Solidariedade, em entrevis-
ta à Rádio Clube. Irmão do tam-
bém pré-candidato ao governo,
Miguel Coelho, Antonio consi-
dera “muito positiva” a entrada
da deputada na corrida pelo Pa-
lácio do Campo das Princesas.

“Marília tem uma biografia
bonita. Ela já contribuiu muito
para o debate político em Per-
nambuco e no Recife, e nós res-
peitamos a decisão dela. Eu, pes-
soalmente, acredito que ela vai
contribuir muito para o debate
político dessa eleição, então ela
ajuda a trazer a mudança para
Pernambuco”, disse, apesar de
reconhecer um “certo distancia-
mento ideológico” entre ambos.

“Eu sou de centro-direita, ela é
de esquerda, mas todos nós con-
cordamos que Pernambuco pre-
cisa mudar. Então, eu conside-
ro muito positiva a entrada de-

la no jogo eleitoral”, completou
Antonio, pré-candidato à reelei-
ção como deputado estadual.

CRÍTICASAOPSB

Tanto Marília quanto os irmãos e
o pai de Antonio, o senador Fer-
nando Bezerra Coelho (MDB), fo-
ram filiados ao PSB. O partido,
no entanto, é o principal alvo
das críticas do deputado, que
culpa o governador Paulo Câ-
mara pela perda de protagonis-
mo de Pernambuco na região.

“A situação é que Pernambu-
co se encontra num estado las-
timável. Nós temos a pior taxa
de desemprego do Brasil; uma
taxa de 19%, que é muito acima
da média nacional. Nós somos
o pior estado para se fazer ne-
gócios, de acordo com informa-
ções do Banco Mundial. Nós te-
mos uma infraestrutura péssi-
ma, que ceifa vidas pernambu-
canas e afeta o ritmo da ativida-
de econômica”, apontou.

O deputado também reprova a
política tributária do Executivo
estadual. Na sua avaliação, o es-
tado impõe uma arrecadação ex-
cessiva que afasta investimentos

privados e, consequentemente, a
geração de empregos. “Quantos
negócios nós já perdemos para a
Paraíba ou Bahia, que têm polí-
ticas fiscais mais amenas e que
também têm infraestruturas
melhores?”, questionou.

DANILOCOMOALVO

Pré-candidato do PSB ao gover-
no do estado, Danilo Cabral não
foi poupado pelo deputado, que
o considera pouco relevante em
Brasília, onde atuou como depu-
tado federal nos últimos anos.

“Chega a insultar a inteligên-
ciadopovopernambucanoquan-
do o pré-candidato do PSB diz
que o seu partido é a renovação
da esperança de Pernambuco.
Como é que pode, o PSB que es-
tá há dezesseis anos no poder,
que durante esses oito anos dei-
xou nosso estado numa situa-
ção tão lastimável, que perdeu
totalmente a capacidade de in-
vestimento, ser a representação
da renovação? É pedir demais
do povo pernambucano que a
gente caia nesse conto”, dispa-
rou Antonio, defendendo a pré-
-candidatura do irmão.
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Coelho fez duras críticas ao PSB estadual e à indicação deDanilo Cabral comopré-candidato

Eu, pessoalmente,

acredito que elaacredito que ela

vai contribuir muito

para o debate político

dessa eleição”dessa eleição”

Antonio Coelho,Antonio Coelho,
deputado estadualdeputado estadual

POLÍTICA
DIARIOdePERNAMBUCO |

r.santos@diariodepernambuco.com.br

por Rhaldney Santos

Diario político

Aceno
Ementrevista à Rádio Clube AM720, o líder da oposição na

Alepe, Antonio Coelho (UB), fez um aceno para uma eventual

aliança entre Marília Arraes (SD) e as demais frentes de opo-

sição no estado, comentando que, apesar do distanciamento

ideológico, “ela (Marília) irá acrescentarmuito ao debate nes-

sas eleições, e terá um papel muito importante no debate e

na frente de oposição” e que mais adiante pode estreitar os

diálogos com a candidata do Solidariedade. Quando pergun-

tado sobre o apoio a algum presidenciável, o deputado esta-

dual, quepretende concorrer novamente ao cargonestas elei-

ções disse que “o maior foco da oposição será a esfera esta-

dual”, mantendo uma posição neutra em relação à polariza-

ção entre Lula (PT) e Jair Bolsonaro (PL).

Planos
O presidente do PL em Per-

nambuco Anderson Ferrei-

ra e o ex-ministro do Turis-

moGilsonMachadopromo-

veramoseuprimeiroatopú-

blico,no qual apresentaram

aequipedecoordenaçãoda

pré-campanha e as priori-

dades propostas comopro-

grama de governo em uma

possível vitória nas eleições

de 2022. No encontro, An-

derson afirmou que deseja

ser o oposto do atual gover-

no, “Sou anti-PT e anti Lu-

la.” A equipe formada pelo

PL conta com oito nomes

em sua base, sendo umde-

les umamulher.

Melhores e admiração
A nova pesquisa Ipespe, já

nas ruas, constata: Lula

(46%), Bolsonaro (22%) e

FHC (15%) são vistos como

osmelhorespresidentes até

aqui. Depois vem Itamar

(4%), Temer (3%), Sarney

(2%), Dilma (1%) e Collor,

com zero. “Os ex-presiden-

tes, ligadosaospartidosque

hoje buscam um candidato

viável na denominada ter-

ceira via, reunidos somam

muitomaisadmiração(24%)

que a soma das intenções

de votodos respectivospré-

-candidatos na disputa de

2022”, destaca Lavareda.

Ouvidas
O LIDE Pernambuco vai ini-

ciar suasatividadespara co-

nhecer as propostas dos

candidatos àPresidência da

República, começandocom

o cientista político e funda-

dor doCentro de Liderança

Pública (CLP), Felipe D’Avi-

la, candidato pelo Partido

Novo. Serãodois encontros:

umalmoçono Famiglia Giu-

liannohoje eumcafédama-

nhã sexta-feira, no Restau-

rante Amadeu.

Apoio
O presidente do Sindicato

dos Policiais Civis de Per-

nambuco, Rafael Cavalcan-

ti, defendeu o apoio da ca-

tegoria à pré-candidatura

deMiguel Coelho ao gover-

nodoestado.Emcartaaber-

ta aos policiais, ele ressal-

tou o compromisso público

assumido por Miguel com

a valorização das forças de

segurança e fez duras crí-

ticas ao PSB.

Entrevista
O deputado estadual Tony

Gel (PSB) será entrevista-

do hoje, a partir das 9h, na

Rádio Clube AM 720. A

transmissão é simultânea

pelos canais Diario de Per-

nambuco no YouTube e no

Facebook.

_00303_0www.diariodepernambuco.com.br/politica

Editor: Filipe Assis Editor assistente: Jailson da PazTelefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.brRecife, quinta-feira, 07/04/2022
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Anderson antecipa parte
do programade governo
Pré-candidato elegeu seis prioridades: crescimento econômico, geração

de empregos, combate à fome e à pobreza, saúde, educação e segurança

TÁDZIO ESTEVAM

politica@diariodepernambuco.com.br

O pré-candidato ao Governo
de Pernambuco pelo PL, Ander-
son Ferreira, está sendo acusa-
do pelo Ministério Público Elei-
toral em Pernambuco (MPE) de
realizar propaganda eleitoral an-
tecipada, utilizando outdoors
em diversos pontos da Região
Metropolitana do Recife e cida-
des do interior. De acordo com
órgão, a Lei 9.504/1997 proíbe
o uso de outdoors durante to-
do período eleitoral, porque a
prática pode levar candidatos a
cometerem abuso de poder eco-
nômico, desequilibrando a dis-
puta eleitoral. A legislação diz
que nenhuma propaganda de-
ve ser feita antes do prazo ofi-

cial que é após o dia 16 de agos-
to, uma vez realizado o registro
das candidaturas.

A acusação que pesa sobre Fer-
reira é que, sob pretexto de an-
gariar novas filiações ao Partido
Liberal (PL) por conta da aber-
tura da janela partidária -, fo-
ram fixados 100 outdoors com
nome, foto do pré-candidato e
frases convidando a população a
fazer parte do referido partido.
As peças publicitárias foram es-
palhadas pelo Recife, Jaboatão
dos Guararapes, Olinda, Pau-
lista, Moreno, Igarassu, Abreu
e Lima, Goiana, Carpina, Brejo
da Madre de Deus, Gravatá, Be-
zerros, Caruaru, Petrolina, Ca-
bo de Santo Agostinho e Ipoju-
ca e custaram, ao todo, R$ 100

mil. A assessoria de imprensa
do pré-candidato informou por
meio de nota que “a coordena-
ção jurídica do PL de Pernambu-
co irá aguardar citação por par-
te dos órgãos responsáveis pa-
ra se pronunciar sobre o tema”.

O procurador regional eleito-
ral do estado, Roberto Moreira
de Almeida, informou que vai
levar a situação ao conhecimen-
to da Justiça Eleitoral para, caso
se constate propaganda eleito-
ral ilícita e extemporânea, irá
“aplicar as sanções legalmente
previstas”. O Ministério Públi-
co Eleitoral solicitou ao TRE/PE
que determine à empresa con-
tratada pelo pré-candidato re-
tirar das ruas os outdoors que
ainda estiverem expostos. Ou-

tra solicitação é que o ex-prefei-
to de Jaboatão dos Guararapes
seja condenado a pagar multa
igual ao valor investido nas pe-
ças publicitárias (R$ 100 mil).

VERAS E ERIBERTO

Ainda na mira do Ministério es-
tão os deputados Carlos Veras
(PT) e Eriberto Medeiros (PSB).
No caso de Veras, a acusação é
referente a atos de pré-campa-
nha, por meio de dois outdoors
fixados nas rodovias BR 423 e
PE 300. Os pretextos utilizados
foram a divulgação de ato parla-
mentar e a parabenização pelo
aniversário do ex-presidente Lu-
la. O promotor da 64ª Zona Elei-
toral propôs “notícia de irregu-
laridade em propaganda eleito-

ral” e o juiz eleitoral, no exercí-
cio do poder de polícia, determi-
nou remoção das peças ilícitas.
Procurado pela reportagem, o
deputado, através de sua asses-
soria, informou que “não irá se
pronunciar até que os advoga-
dos construam sua defesa me-
diante a acusação”.

Eriberto Medeiros é acusa-
do de contratar empresa para
fixar 30 outdoors com nome
e foto dele, a pretexto de feli-
citações por parte de amigos.
O deputado enviou nota infor-
mando que ainda não foi noti-
ficado judicialmente. “Após no-
tificação, prestaremos os devi-
dos esclarecimentos, ressaltan-
do nosso compromisso de atuar
dentro da legalidade”.

ELIZABETH SOUZA

politica@diariodepernambuco.com.br

A
pós renunciar ao cargo
de prefeito no dia 31 de
março para concorrer às

eleições deste ano, ontem foi a
vez de o pré-candidato ao Go-
verno de Pernambuco Ander-
son Ferreira (PL) apresentar sua
equipe de pré-campanha. Acom-
panhado de seu companheiro
de chapa, o pré-candidato ao
Senado, Gilson Machado (PL),
o presidente es-
tadual do Parti-
do Liberal tam-
bém apresentou
os principais te-
mas de seu pro-
grama de gover-
no durante cole-
tiva de impren-
sa realizada na
tarde de ontem,
em hotel na Zo-
na Sul do Recife.

Com o slogan
“Simbora mu-
dar Pernambu-
co”, o projeto de
campanha de Anderson Fer-
reira é perpassado por seis te-
mas prioritários: crescimento
econômico, geração de empre-
gos, combate à fome e à pobre-
za, saúde, educação e seguran-
ça. Tendo governado a segunda
maior cidade de Pernambuco,
o ex-gestor municipal relem-
brou iniciativas realizadas em
Jaboatão dos Guararapes e dis-
se que os trabalhos à frente da
cidade o conduziram até a no-

va etapa na disputa pelo Palá-
cio do Campo das Princesas.

“Nós enfrentamos dificulda-
des econômicas mas, à frente
da Prefeitura de Jaboatão, apre-
sentamos resultados, apresen-
tamos indicadores que viraram
modelo internacional. Resulta-
dos que nos conduziram a essa
nova etapa”, afirmou.

Etapa essa em que a chapa li-
derada por Anderson Ferreira
tem como um dos principais ob-

jetivos pôr fim
ao governo so-
cialista no es-
tado. Reforçan-
do seu posicio-
namento anti-
-PSB e anti-Lu-
la, Anderson e
Gilson Macha-
do não poupa-
ram críticas à
gestão de Pau-
lo Câmara (PSB)
em Pernambu-
co. “O que a gen-
te viu em Per-
nambuco foi

um partido se isolar e perder
o diálogo com o governo fede-
ral, distanciando lideranças,
partidos e montando um im-
perialismo”, frisou o ex-gestor.

EQUIPE

Anderson Ferreira também fa-
lou sobre a equipe que irá com-
por sua pré-campanha, desta-
cando que realizará um traba-
lho “estruturado com base em
um diagnóstico atual”, destaca
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Ao lado de Gilson Machado, Anderson apresentou ontem equipe da pré-campanha

MPEacusa pré-candidato de propaganda eleitoral antecipada
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O que a gente viu

em Pernambuco foi

um partido (PSB)

se isolar e perder

o diálogo com o

governo federal”

Anderson Ferreira,
Pré-candidato

trecho de cartilha com infor-
mações do projeto de governo
Liberal para Pernambuco. “To-
dos os colaboradores que estive-
ram conosco aqui formam um
time do bem. Nós vamos levar
Pernambuco para caminhar

um caminho do bem”, disse.
A equipe de pré-campanha

de Anderson Ferreira é com-
posta por oito integrantes, sen-
do sete homens e uma mulher.
São eles: o professor Ary Ave-
lar Diniz; o empresário Carlos

Eduardo; o delegado Joel Ve-
nâncio; o coronel da reserva
José Mário; o coronel Leonar-
do de Oliveira; a empreendedo-
ra Michelle Sultanum; o advo-
gado Paulo Maciel: e o auditor
fiscal Sidnei Aires.
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Unir forças é a
nova estratégia
da terceira via
União Brasil, MDB, PSDB e Cidadania anunciam

que terão uma candidatura à presidência e falaram

em “unificar” grupo que se opõe a Bolsonaro e Lula

E
m nota conjunta divul-
gada ontem, os partidos
União Brasil, MDB, PSDB

e Cidadania afirmaram que o
candidato da terceira via unifi-
cada para o Planalto será divul-
gado no dia 18 de maio, em Bra-
sília. Além disso, o União Brasil
apresentará, no dia 14 de abril,
a sua indicação à pré-candida-
tura à Presidência. As quatro le-
gendas definiram as datas du-
rante reunião feita ontem em
Brasília. Até o momento, os pré-
-candidatos do grupo são a se-
nadora Simone Tebet (MDB) e
o ex-governador de São Paulo
João Doria (PSDB).

“Conclamamos outras forças
políticas democráticas para que
possam se incorporar a esse pro-
jeto em defesa do Brasil e de to-
dos os brasileiros”, afirma ain-
da a nota. O documento foi as-
sinado pelos presidentes nacio-
nais dos partidos: Luciano Bi-
var (União Brasil); Baleia Rossi
(MDB); Bruno Araújo (PSDB); e
Roberto Freire (Cidadania).

Ainda ontem, após as recen-
tes sinalizações de que o ex-go-
vernador do Rio Grande do Sul
Eduardo Leite (PSDB-RS) pode-
ria ser vice da chapa com a se-
nadora e pré-candidata ao Pla-
nalto, Simone Tebet (MDB-MS),
o tucano foi até o gabinete da
parlamentar para alinhamen-
to do projeto. Na chegada, Lei-
te conversou com a impren-
sa, afirmando estar disposto
a ponderar e debater o proje-
to, mas reiterou que não exis-
te “terceira via”.

REPRODUÇÃO/ FACEBOOK

O Partido dos Trabalhado-
res (PT) entrou com uma re-
presentação na Comissão de
Ética da Câmara dos Deputa-
dos contra o deputado fede-
ral Cabo Junio Amaral (PL-
-MG) por ameaça a Lula (PT).
Na manhã da última terça-
-feira, Cabo Junio Amaral di-
vulgou um vídeo nas redes
sociais em que carrega uma
arma de fogo enquanto diz
que aguarda a visita de Lula
e apoiadores em casa.

A partir da representação,
a tendência
équeospar-
lamentares
do PT na Câ-
mara façam
pressãopara
que o caso
seja julgado
com prioridade, já que consi-
deram o material uma amea-
ça direta a Lula. Caso enten-
da as questões apontadas pe-
la legenda, a Comissão de Éti-
ca pode, por exemplo, colocar
em debate a cassação do man-
dato de Junio Amaral.

O parlamentar mineiro gra-
vou o vídeo em resposta a
uma fala de Lula, exibida
com edições pelo deputado.
Junio Amaral escreveu junto
ao vídeo: “Estarei pronto pa-

ra um bela e calorosa recep-
ção”, diz, enquanto carrega
a arma de fogo.

Junio publicou o vídeo após
Lula, na última segunda-fei-
ra, sugerir um mapeamento
dos deputados e “incomodar
a tranquilidade” de cada um.
A fala aconteceu durante en-
contro do ex-presidente com
a diretoria da Central Única
dos Trabalhadores (CUT).

“Se a gente pegasse, mapeas-
se o endereço de cada deputa-
do, e fosse 50 pessoas na ca-

sa dos depu-
tados, não é
para xingar
não, é para
conversar
com eles.
Conversar
com a mu-

lher dele, conversar com o fi-
lho dele, incomodar a tranqui-
lidade dele, é muito, eu acho,
que surte muito mais efeito
do que a gente vim fazer ma-
nifestação em Brasília”, dis-
se Lula, na ocasião, diferen-
temente do vídeo publicado
por Junio Amaral, no qual há
uma edição com a fala de Lu-
la. A reportagem buscou con-
tato com Cabo Junio Amaral,
mas não obteve retorno até a
publicação. (Correio Braziliense)

PT entra comação
contra deputado

AMEAÇA
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Cabo Junio Amaral

divulgou vídeo dizendo

que estaria “esperando”

visita de Lula enquanto

carregava uma arma

Eduardo Leite e

Simone Tebet se

reuniram ontem

“Não existe terceira via, exis-
te a primeira via, essa que bus-
ca entendimento. Estamos dia-
logando, estamos discutindo. Eu
vejo nela [Simone] o mesmo sen-
timento que eu tenho, que é tra-
balhar para o Brasil melhorar.
Nós vamos construir um futu-
ro pro Brasil, tenho convicção,
a partir do entendimento entre

esses partidos. O amor ao Brasil
é maior do que qualquer projeto
pessoal”, disse o ex-governador.

A respeito do debate sobre o
nome que encabeçará a chapa,
Leite afirmou que “não há pre-
ferência”. “É legítimo que cada
um busque trabalhar o seu no-
me como líder do projeto. (Cor-
reio Braziliense)

FAKE NEWS

Inquérito
prorrogado
por 60dias
Oministro Alexandre de

Moraes, do Supremo Tribunal

Federal (STF), prorrogou por

mais 60 dias o inquérito que

apura a fake news divulgada

pelo presidente Jair Bolsonaro

(PL) no ano passado, quando

ele relacionou a síndrome da

imunodeficiência adquirida

(Aids) à vacina contra a

Covid-19. A decisão de ontem

atende a um pedido da Polícia

Federal, feito pela delegada

Lorena Lima Nascimento. A

investigação foi aberta no dia

3 de dezembro de 2021.
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Produção industrial recua pela quarta vez
A queda em fevereiro foi de -0,1%, enquanto janeiro teve o maior dos tombos, de -5,0%. Novembro e dezembro anotaram -0,3% e -0,9%

JOSÉ YGOR LINO

jose.lino@diariodepernambuco.com.br

O
volume de produção na
indústria de Pernambu-
co caiu 0,1% em feverei-

ro, comparado ao primeiro mês
deste ano. É o quarto mês de que-
da consecutiva, com -5,0% em ja-
neiro, -0,9% em dezembro e -0,3
em novembro de 2021. Os dados
são da Federa-
ção das Indús-
trias do Estado
de Pernambu-
co (Fiepe), que
define o cená-
rio da produ-
ção como pra-
ticamente de inalterado, mas de
pessimismo. A percepção é atri-
buída à dificuldade dos empre-
sários em conseguir matéria-
-prima, além do seu alto custo.

Outra questão importante, se-
gundo o economista da Fiepe, Cé-
zar Andrade, são os altos índices
de inflação,que fazcomqueapo-
pulação consuma menos aquilo

que não é essencial. “Ela vai con-
sumiralimentos,medicamentos,
material de higiene, mas outros
produtos não. Então, esses outros
setores acabam sendo prejudica-
dos porque estão sendo menos
demandados”, completou.

A expectativa da indústria per-
nambucanaparaospróximosme-
ses é de uma tendência negativa,

de acordo com
Cézar, conside-
rando o confli-
to no Leste eu-
ropeu, que po-
de prejudicar
alguns setores
quenecessitam

de produtos importados, como
os setores agrícola, de alimentos
(que precisa de fertilizantes), a
indústria de pão (que precisa do
trigo), e a cadeia logística (que
precisa de combustíveis).

Odesempenhoindustrialdoes-
tado em fevereiro foi melhor em
relação ao mesmo mês de 2021,
com crescimento de 2,7%, bem
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Evolução do número de

empregos cresceu 1% em

fevereiro, mas continua

abaixo do nível anterior à

pandemia da Covid-19

A utilização

da capacidade

instalada das

empresas seguiu a

tendência de recuo

da produção

_00606_0ECONOMIA
DIARIOdePERNAMBUCO | Recife, quinta-feira, 07/04/2022

www.diariodepernambuco.com.br/economia

Editor: Filipe Assis Editor assistente: Jailson da PazTelefone: 2122.7508 e-mail:politica@diariodepernambuco.com.br

EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Fevereiro/2022: 1,01
Janeiro/2022: O,54
Dezembro/2021: O,73
Novembro/2021: O,95

BOLSAS (em %)> <
IBOVESPA

-0,55%
DOW JONES

-144,67%

05/abril: 4,659
04/abril: 4,608
01/abril: 4,667 5,3234,715

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

12,77%

SELIC
Em% ao ano

11,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,5805 0,5805
(1,19%)

IPCA do IBGE (em%)
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Termina

a bandeira

de escassez

hídrica

O Comitê de Monitoramen-
to do Setor Elétrico, ligado ao
Ministério de Minas e Energia,
anunciou ontem a antecipação
do fim da bandeira de escassez
hídrica para 15 de abril. Em vi-
gor desde setembro do ano pas-
sado por conta dos baixos volu-
mes dos reservatórios e o acio-
namento das termelétricas, a
bandeiraacrescentavaR$14,20
a cada 100 kWh consumidos.

A estimativa do ministério
é que a decisão gere economia
de até 20% na conta de luz re-
sidencial. Segundo o comitê,

ENERGIA

a decisão foi tomada porque os
reservatórios estão “muito mais
cheios” do que no ano passado,
e portanto foi possível reduzir a
utilização das termelétricas. O
ministério afirma que a previ-
são é de bandeira verde, naqual
não existe cobrança de valores
adicionais, até o fim do ano,
com a “manutenção das atuais
condições de chuva”.

“Os usos múltiplos da água
foram preservados. O reserva-

tório da usina de Furnas ter-
minou março acima de 80% do
volume útil. E já foi retomada a
operação da hidrovia Tietê-Para-
ná”, diz o ministério, em nota.

“Com essa medida e o aumen-
to da produção das hidrelétri-
cas e das fontes eólica e solar, os
custos serão menores durante o
próximo período seco, que vai
de maio a novembro. Isso se tra-
duzirá em menores tarifas pa-
ra os consumidores”, completa.

melhor do que o 0,1% da compa-
ração entre fevereiro e janeiro de
2022. Comparado a 2020, o índi-
ce da produção se manteve inal-
terado, com 46,8 pontos, abaixo
da média de otimismo (50).

Por sua vez, a evolução do nú-
mero de empregados cresceu 1%
em relação a janeiro de 2022 e so-

mente 0,2% comparado ao mes-
mo mês de 2021. Com relação a
2020, houve uma queda de 0,8%.
O índice atual da evolução do nú-
mero de empregados é de 48,4
pontos contra 49,2 pontos de fe-
vereiro de 2020. “Como o índice
de empregados, normalmente,
acompanha o volume de produ-

ção, e a gente têm uma tendên-
cia negativa desse volume, a evo-
lução no número de empregados
também deve continuar abaixo
dos 50 pontos nos próximos me-
ses”, observou Cézar. Já o índi-
ce de Utilização da Capacidade
Instalada (UCI) caiu de 65% em
janeiro para 63% em fevereiro,

Bandeira verde

entra em vigorentra em vigor

em 16 de abril
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A
Jeep apresentou o no-
vo Compass 4xe com
motorização híbrida

plug-in. Já disponível na Euro-
pa e nos Estados Unidos, o no-
vo modelo chega no Brasil por
R$ 349,9 mil. A potência combi-
nada dos motores chega a 240
cv, com uma aceleração de 0
a 100 km/h em 6,8 segundos.

Segundo a montadora, um
dos principais pontos positi-
vos do modelo é o consumo
que em perímetro urbano faz
25,4 km/l, além disso existe a
possibilidade de rodar quase
50 km de forma 100% elétri-
ca, com recarga em menos de
duas horas.

O utilitário híbrido é o pri-
meiro de uma série de mode-
los eletrificados que a Jeep tem
programado para o Brasil. Ele
entrega sistema de tração nas
quatro rodas, quatro modos de
condução, HDC (controle ele-
trônico de descidas) e função
4WD Lock e 4WD Low.

No modo Auto, o carro ana-
lisa dados como velocidade, in-
clinação e aderência para en-
tregar a melhor performan-
ce. Na opção Snow é voltado
para condução em pisos mui-
to escorregadios, adequando o
conjunto mecânico para situa-

Jeep começou a sua eletrificação no Brasil

comoprimeiromodelohíbridoplug-incom

CURTAS

NISSAN

FALTA DE PEÇAS

Nova Frontier
commais
configurações

Renault
suspende
produção

A Nissan apresentou a nova

Frontier comaposta nodesign

e na tecnologia. O modelo es-

tará disponível no final de abril

com seis versões, sendo três

inéditas. O veículo, produzido

na Argentina, passa a contar,

além das já disponível S, At-

tack e XE, com as opções SE,

Platinum e a PRO-4X. Estas

duas últimas dividem o topo

da linha com foco empúblicos

distintos. ANovaNissan Fron-

tier possui duas configurações

de motor a diesel, uma com

dois turbos de 190 cavalos e

45,9 kgfm de torque e outra

com 163 cavalos e 43,3 kgfm.

Este propulsor, adequado às

normas de emissões L7, con-

ta comsistemaRedutor Cata-

lítico (SCR) com ARLA 32. A

caçamba da nova Frontier fi-

coumaior emrelaçãoasuaan-

tecessora – 25 mm, perto da

cabine, e até 50 mm nas late-

rais, perto da tampa – tendo

capacidade para receber até

1.054 litros de carga. E a capa-

cidade é de 1.043 kg. Os pre-

ços partem de R$ 230.190 e

chegam a R$ 314.590.

A montadora francesa anun-

ciou a paralisação de suas ati-

vidades no complexo Ayrton

Senna, que fica na cidade de

São José dos Pinhais, interior

do estadodoParaná, pormais

10 dias. A justificativa é a falta

de microchips para a linha de

produção. A escassez de pe-

ças para a produção de auto-

móveis ainda é um dos maio-

res problemas do setor atual-

mente, com o pós pandemia.

O retorno das atividades está

programado para o próximo

dia 11 de abril, uma segunda-

-feira. Alémdos semiconduto-

res, a falta deoutros itens tam-

bém afetou a linha de produ-

ção da Renault, como a sus-

pensão de componentes elé-

tricos vindos daUcrânia e o ní-

quel russo. Essesúltimoscom-

ponentes estão em escassez

por conta da guerra entre os

dois países no leste europeu.

O conflito também é respon-

sável, entre outras coisas, pe-

lo aumento do preço do com-

bustível a nível mundial.
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NO RECIFE

BYD será vendida pela Parvi

A BYD, empresa de veículos

elétricos, escolheu a sua re-

venda no Recife. OGrupo Par-

vi recebeu a concessão exclu-

siva noestadoe seráo respon-

sável por comercializar osmo-

delos da chinesa. Com carros

que não emitem poluentes e

autonomia para rodar até 500

km, a fabricante possui como

modelo de entrada o SUV Tan

EV de sete lugares e valores

iniciais entre R$ 450 mil e R$

500mil.

_00707_0www.pernambuco.com/vrum
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Compass4xeCompass4xe
híbrido

ções de baixíssima aderência.
No modo Sand/Mud (areia/la-
ma), o Compass 4xe fica pron-
to para encarar trilhas enla-
meadas ou com piso macio. O
programa Sport é para quem
quer aproveitar o máximo dos
240 cv de potência combinada
e a estabilidade da suspensão
independente nas quatro ro-
das com tração 4x4.

Entre os principais equipa-
mentos de série há uma am-
pla oferta de avançadas assis-
tências à condução, como fre-
nagem autônoma de emergên-
cia, alerta de mudança de fai-
xa com correção e farol alto
automático.

O Compass 4xe será ofere-
cido na versão Série S, a mais

completa da gama do modelo,
que não inclui opcionais e não
tem cobrança de cor do veícu-
lo. Ele está disponível a partir
de hoje em 40 concessionárias
em todo o Brasil.

O modelo está disponível em
quatro cores exclusivas: prata
glacier, preto, branco albine e
azul shade. A cor azul também
está presente em torno dos bad-
ges “Jeep” e “Compass” no capô,
portas dianteiras e porta-ma-
las. Na traseira também fica o
logotipo “4xe”, que tem a últi-
ma letra pintada também em
azul para reforçar a presença
da tecnologia híbrida plug-in.
O Compass 4xe também ofe-
rece faróis com design exclu-
sivo full LED.

umaautonomia 100%elétricadequase50kmumaautonomia 100%elétricadequase50km
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lista Jorge Du Peixe confirmou
as palavras de Dengue. “Não há
muito mais o que possa ser di-
to sobre essa questão, nem para
mais nem para menos. É o que
Dengue falou aí, e agora vamos
vendo o que acontece daqui em
diante”, disse Du Peixe, alegan-
do estar em estúdio, imerso em
projetos pessoais, para não dar
mais declarações. Recentemente,
Du Peixe lançou o álbum Baião
granfino, com releituras de can-
ções de Luiz Gonzaga e tem fei-
to shows de divulgação do dis-
co, especialmente em São Pau-
lo, onde mora.

Mais cedo, Dengue, que resi-
de no Recife, externou, em en-
trevista ao Jornal do Commercio,
que os motivos da pausa seriam
o cansaço dos shows e turnês e
a vontade de tocar projetos pes-
soais. Disse ainda que a decisão
não é definitiva e que a banda
poderia até voltar aos palcos
futuramente, mesmo sem ele.

Mesmo com essa parada nos
palcos, que causou espanto aos
fãs, um novo álbum da Nação
Zumbi, que já iniciou proces-
so de produção, ainda deve ser
lançado, porém ainda sem data
prevista. Seria o primeiro disco

de inéditas desde Nação Zumbi
(2014), com músicas famosas co-
mo Um sonho e Cicatriz. Em 2017,
o grupo lançou Radiola NZ - Vol.1,
com regravações.

Nascida em 1991, a partir da
banda Loustal (1989), a Nação
Zumbi foi formada por Chico
Science - que também dava no-
me ao grupo antes da morte em
um acidente de carro em 1997
- e se tornou referência nacio-
nal tanto pela inovadora união
de distintos estilos rítmicos, do
rock e reggae ao samba, como
pelo movimento cultural Man-
guebeat, que se tornou símbo-

S E R V I Ç O

Shows de Nação Zumbi, Marcelo Falcão,
Cordel do Fogo Encantado, Eddie e DJ 440
Quando: dia 16 (sábado), a partir das 17h
Onde: Arena Parador, no Recife Antigo
Quanto: R$ R$ 220 (open bar), à venda
nas lojas Nagem e online através do site
Bilheteria Digital

Banda anuncia pausa nos shows por tempo indeterminado e última apresentação no dia 16, noRecifeAntigo

Editor:Rodolfo Bourbon

VIVER
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Ocantorecompositor recifense
Mazuli faz show amanhã, às 19h,
no Teatro Apolo (Rua do Apolo,
121, Centro do Recife), com par-
ticipação de três convidados es-
peciais: Martins, Isabela Moraes
e Helton Moura. Acompanhado
por Pedro Lião (baixo), Carlos Fi-
lizola (guitarra), Daniel Ribeiro
(percussão e teclado) e Caio Wal-
lerstein (bateria), ele apresenta
o repertório do álbum homôni-

mo. Os ingressos estão à venda
no Sympla por R$ 20 (meia) e R$
40 (inteira).

O recifense Martins, a carua-
ruense Isabela Moraes e o ar-
coverdense Helton Moura inte-
gram a Reverbo, mostra de mú-
sica autoral, contemporânea e
coletiva pernambucana. O quar-
teto se apresentou recentemen-
te na Mostra Reverbo, realizada
no dia 11 de março, no Teatro do

Parque, em homenagem a Joel
Datz, o “Irmão Evento”, falecido
em julho de 2021.

Helton Moura é parceiro de
composição de Mazuli. Das 11
faixas do álbum lançado em
agosto do ano passado, quatro
têm parceria com ele (Não min-
ta pra mim, Pequeno porte, Teste
de amor e Erro no jogo). Mazuli
também fez parceria com Otto
no single 8 ou 80. Cantor traz faixas do álbumhomônimo lançado em 2021

DIVULGAÇÃO

SHOW

Mazuli reúne convidados especiais no TeatroApolo
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U
m importante ciclo da
cultura pernambuca-
na pode estar se fechan-

do com o anúncio da pausa de
tempo indeterminado da Na-
ção Zumbi, feito por um dos in-
tegrantes da banda, Alexandre
Dengue. O baixista fez um con-
vite direto ao público para as-
sistir ao divulgado como último
show do grupo, no Parador, no

Recife Antigo, próximo dia 16.
Apesar de a informação só cir-
cular agora, as declarações de
Dengue mostram que a banda
já estava com a ideia de parar
com os shows desde o início de
2020, antes da pandemia, quan-
do eles planejaram fazer um
show de despedida no carnaval.

Em contato com o Viver, o voca-

Osmotivos teriam sido o

cansaço em fazer turnês

e o interesse em focar nos

projetos autorais, de acordo

como baixista Dengue

O fimouum recomeçoO fimouum recomeço
daNação Zumbi?daNação Zumbi?

lo cultural na década de 1990.
Atualmente formada por sete
integrantes (Du Peixe, Dengue,
Marcos Matias, Gustavo da Lua,
Toca Ogan, Tom Rocha e Lúcio
Maia), a Nação Zumbi parece es-
tar fechando o último capítulo
de sua história ou simplesmen-
te abrindo um livro novo dela.

Dengue, Lúcio Maia,

Toca Ogan e Jorge

Du Peixe formam

um dos gruposmais

importantes do país
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ARQUIVO PESSOAL

Bomdia: “Agratidãonãoé
um dádiva para os outros.
Énossadádiva recíproca.”
(Antônio Fernandes)

Depois da realização de

obras de reforma, o Cen-

tro Cultural Cais do Sertão

voltou a funcionar.

Cancelado, devido à pan-

demia, o showdeZizi e Lui-

za Possi já tem nova data:

29 de abril, no Teatro Gua-

rarapes.

O guitarrista e violeiro re-

cifense Liêve Ferreira lan-

ça o livro,Guitarra Nordes-

tina - Motivos e Frases ho-

je no Paço do Frevo.

Por proposta do vereador

Samuel Salazar, a empre-

sária Paula Guareschi re-

cebeu ontemo título deCi-

dadã do Recife,

Gilson Kleina, ex-técnico

do Náutico, assumiu o co-

mando da Chapecoense.

Xangai, umadasprincipais

cidades da China, enfren-

ta um grande número de

pessoas contaminadas

com a Covid-19.

Mundo livre S/A e Cordel

do Fogo Encantado estão

entre as presenças confir-

madas no GuiamumTrelo-

soRural, sábado,emAldeia.

Wolney Queiroz trabalha

para formarumachapa for-

te do PDT nas disputas pa-

ra deputado federal e es-

tadual em outubro.

movimento

Adilson Ramos, Aida Catel,

André Pereira, Cecília Monteiro

Carneiro Leão, Elizabeth Loyo,

Juliana da Costa Lemos, Laury

Arruda, Luiz Cardoso Ayres

Filho, Luiz Piauhylino Filho,

Manoel Santos, Maria do

Rosário Romeira, Maria Digna

Pessoa de Mello, Maria Dulce

Lapa, Myrna Targino, Paulo

Guilherme Pontes e Sérgio

Miguel Buarque.

aniversariantes

Oalto custo dos ônibus escolares
OTCUevitou umnovo escândalo noMinistério da Educação.

Encontrou umsobrepreço deR$ 732milhões na compra de
3,850 ônibus escolares, com recursos do FundoNacional de
Educação e proibiu a execução. Seriampagos R$ 2, 045
bilhões para o custo pelo valor demercado de R$ 1,5 bilhão.

Governador emeventonoPorto
Ao lado da primeira-damaAna Luiza Câmara, o governador
Paulo Câmara recebeu, no Campo das Princesas, o
empresário Zeferino Ferreira da Costa Filho, vice-presidente do
Instituto Pernambuco-Porto. E confirmou sua presença na
inauguração da nova sede da entidade naCidade do Porto, que
acontece em junho.

Decolagemnas passagens aéreas
Opreço das passagens aéreas, sem trocadilhos, decolou. Na
maioria dos casos, houve umaumento superior a 30%este
ano, especialmente para destinosmuito procurados ou com
pouca oferta de voos, comoSão Paulo, Rio de Janeiro,
Petrolina e Belo Horizonte. Principal razão é o aumento no
preço do querosene de aviação.

Naposse
José Paulo Cavalcanti Filho volta, comMaria Lecticia, ao Rio de
Janeiro amanhã, para prestigiar a posse deGilberto Gil na
Cadeira 20 daAcademia Brasileira de Letras.

CINEMAS

OCinema da Fundação
comemora o público de
quatromil pessoas em
março, quando as três salas
- Derby, Museu e Porto
Digital - voltaram a funcionar
com lotação completa.

SÃO JOÃO

Caruaru e Campina Grande
já anunciaram datas do São
João deste ano. Caruaru terá
26 dias de festa, de 4 a 29 de
junho; Campina Grande, 31
dias: de 10 de junho a 10 de
julho.

ELEITORES

Cerca de 200mil
adolescentes de 16 e 17 anos
tiraram título de eleitor em
março, elevando para 1,05

milhão o número de aptos a
votar. Mas ainda restam
cincomilhões sem o
documento.

DESISTÊNCIA

O deputado RodrigoMaia
desistiu de disputar as
próximas eleições. Com seis
mandatos e duas vezes
presidente da Câmara
Federal, disse que não
pretende se acomodar no
papel de congressista.

NO PORTO

Manuel Ferreira comandou o
consórcio liderado pela
pernambucana Agemar, que
ganhou a concorrência para
administrar por 25 anos o
Terminal de Granéis Sólidos
de Suape.

CIDADANIA

Por proposta dodeputado
AglailsonVictor, o
brigadeiroCésar Faria
Guimarães, comandante
do2ºComar, que é carioca,
vai receber o título de
CidadãodePernambuco

ABERTURA

A família Accioly
comandou ontem a
abertura da Galpone
Flower, com evento para
convidados. A novidade
conta também com loja e
cafeteria da Kopenhagen.

NATRIBUNA

OvereadorSamuelSalazar
éoentrevistadodoJoão
Alberto Informaldehoje, às
18h50,naTVTribuna.Fala
dasuacarreirapolítica, da
ligaçãocomCadocaPereira
edasuaatuaçãocomo líder
dogovernonaCâmara
Municipal doRecife.

SHOPPINGS

As vendas nos shoppings
cresceram 10,6% em
fevereiro na comparação
com omesmomês do ano
passado. A expectativa da
Associação Brasileira de
Shopping Centers é que o
aumento será gradual e
contínuo em 2022.

PORTUGAL

CarlosAugustoLyra
retornoudeumasemana
emPortugal, visitando
projetosqueestá fazendo
emresidênciasnaquelepaís.

PARCERIA

Cresce na internet o uso
da expressão “Parceria
de Vida Platônica - PVP”,
sobre amigos que
firmam compromissos
de longo prazo com base
em relacionamentos que
não precisam ser
românticos e sexuais.

BILIONÁRIOS

Os brasileiros Henrique
Dubugras, 26 anos, e
Pedro Franceschi, 25
anos, fundadores da
startup norte-americana
Brex, de cartões de
crédito para empresas,
entraram na nova lista
dos 12 bilionários mais
jovens do mundo (menos
de 30 anos).

CONSULTA

O PSB vai criar um
aplicativo para os filiados
votarem sobre temas que
serão apreciados pelos
seus parlamentares, a
nível federal, estadual e
municipal.

A fisioterapeuta bucomaxilofacialsioterapeuta bucomaxilofacial

Marina Oiticica, que aniversaria hojeMarina Oiticica, que aniversaria hoje

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04)
O dia será de altos e baixos e a

melhor forma de lidar comas ins-

tabilidades será exercitar sua to-

lerância e seu jogo de cintura.

TOURO (21/04 a 20/05)
Convémvocêseapoiar naprudên-

cia do seu signo, sobretudo ao li-

dar com as demandas do servi-

ço. Evite se estressar e cuide do

seu bem-estar.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Autoestimaecriatividadeemalta.

A influência até poderia se esten-

der ao trabalho e às finanças,mas

vários aspectos de conflito fluem

hoje envolvendo a energia lunar e

convém ir devagar com o andor.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
Novoshorizontes, aprendizados e

contatos proveitosos, inclusive no

emprego. Não misture assuntos

do lar com os interesses do ser-

viço. Deixe os problemas familia-

res fora do ambiente de trabalho.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Amente está ágil e as ideias sur-

gem como inspiração. Existe a

possibilidade de entrar em cho-

que com parceiros de trabalho,

mas se ficar atento poderá evitar.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Dia produtivo. Tenha contenção

nos gastos supérfluos. Casados

contarão comajuda do par na or-

ganização das tarefas de casa.

LIBRA (23/09 a 22/10)
Você pode estar precisando de

uma folga da família, concentran-

do-semais emsuasquestõespes-

soais. Na área afetiva pode haver

uma necessidade de se valorizar

mais dentro da relação conjugal.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
O setor de trabalho favorece as

funções exercidas 24 horas por

dia e profissionais da área de saú-

de física emental. Alerta amarelo

para cuidadoscomaalimentação.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Sua capacidade de negociação

está ativada. O relacionamento

conjugal está em fase de expan-

são, a conversa e o amor fluem.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Dia super produtivo no trabalho.

Poderá ter algum tipode reconhe-

cimento profissional, exercendo

uma liderança natural.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Fique atento no trabalho pois tan-

to pode receber ajuda de pessoas

nos bastidores, quanto os invejo-

sos podem tentar puxar o tapete.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Use toda sua inspiraçãopara criar

novas formas de fazer o mesmo

trabalho, trazendo prazer em tu-

do que fizer. Casados podem es-

tar experimentando umanova fa-

se na relação, commaior compa-

nheirismo.

[ 8 erros

Resolução:1.Árvore,2.Botãodacamisa,3.Banco,4.Cordãodomíssil,5.Suportedomíssil,6.Paineldomíssil,7.Roda,8.Barrade

sustentodomíssil.

Q
uatro importantes expo-
sições serão inauguradas
nesta semana no Grande

Recife. Hoje, o Mercado Eufrá-
sio Barbosa, em Olinda, recebe
duas delas: Para si: um processo de
ser, de Laís Domingues, e Ensaio
para um poema sem palavras, de
Clara Moreira. Também hoje, a
Fundação Joaquim Nabuco abre
a mostra Longe, com videoarte
de seu acervo. No sábado, o Cen-
tro Cultural Cais do Sertão re-
cebe a 20por1, do artista plásti-
co Bozó Bacamarte.

Para si ocupa a galeria 01 do
Eufrásio, com 17 obras e três
instalações, criadas a partir de
um mergulho de Domingues

e da estilista Yhanina Godi-
nho nas vivências da Associação
das Mulheres Artesãs de Passi-
ra, onde tiveram residência ar-
tística. Elas artistas passaram
cinco meses no município do
Agreste, aprendendo bordado
e transmitindo conhecimentos
sobre modelagem e tingimen-
to, como parte do projeto Bor-
dando o Feminino, idealizado
por Laís. Na exposição, os visi-
tantes poderão aprender pon-
tos básicos do bordado.

Ensaio para um poema sem pa-
lavras traz um aprofundamen-
to da celebrada Clara Moreira
em sua pesquisa sobre a poéti-
ca dos desenhos. A exposição é

composta por uma série de 30
desenhos abstratos, realizados
com a delicada técnica de de-
senho em lápis de cor da ar-
tista, cada um representando
uma sensação, como um diá-
rio de imagens.

Longe reúne seis videoartes na
Galeria Vicente do Rego Montei-
ro, no campus Derby da Fundaj.
Os trabalhos Louise Botkay, Brí-
gida Baltar, Pablo Lobato, João
Castilho e Haroldo Saboia fica-
rão expostos em um ambiente
completamente imersivo na ga-
leria, no qual as únicas luzes são
as das projeções, em uma propos-
ta estética de se lidar com o ou-
tro, o desconhecido e o distante.

Agenda bem intensa de
exposições no Recife
Mercado Eufrásio Barbosa, Galeria Vicente do RegoMonteiro e Cais do Sertão

recebemmostras com diferentes técnicas e riqueza de detalhes para o público

LAÍS DOMINGUES/DIVULGAÇÃO

Para si: um processo de ser, de Laís Domingues, abre

hoje na galeria doMercado Eufrásio Barbosa, emOlinda

20por1 traz obras recentes e
antigas do repertório de Bozó
Bacamarte, artistas plástico que
começou sua carreira no Movi-
mento de Arte Urbana de Per-
nambuco, ainda nos anos 90,
utilizando os muros de Olin-
da e Recife como suas telas.

As obras expostas passam pelo
preto e branco e também pelo
colorido, atravessando as duas
décadas de trabalho do artista,
em um grande cardápio visual
que, segundo Bozó, é tão varia-
do que faz a iniciativa parecer
uma exposição coletiva.
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Recife templano demais de R$ 1 bi até 2024
Prefeitura anunciou ontem o valor histórico, durante a apresentação do Plano Estratégico do Recife. Ao todo, serãomais de 400 ações
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Plano teve a participaçãodos 34órgãos domunicípio, alémde sugestões da população
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Todo recifense pode

conhecer o que

estamos fazendo.

E deve conhecer, com

o direito de concordar

e discordar”

João Campos,
Prefeito do Recife

“N
ós vamos criar, a par-
tir deste ano, o maior
ciclo de investimen-

to social e infraestrutura que o
Recife já viu. Nós vamos investir
mais de R$ 1,6 bilhão nos próxi-
mos três anos”, anunciou o pre-
feito do Recife, João Campos, du-
rante a apresentação do Mapa da
Estratégia – Recife na Rota do
Futuro – e do Plano Estratégico
do Recife 2021-2024, que aconte-
ceu ontem, no ginásio Geraldão.
De acordo com o
gestor, isso se tor-
nou possível por-
que o Recife ad-
quiriu respeito
e crédito. “Nós ti-
vemos uma pala-
vra de ordem: re-
duzir despesa e
cortar na carne
para conseguir
aumentar a nos-
sa capacidade de
investimento.”

Sobre o plane-
jamento estraté-
gico da gestão, o prefeito desta-
cou a transparência com que foi
feito. “Estamos fazendo aqui, tal-
vez, uma das ações mais trans-
parentes que nossa cidade já te-
ve. Estamos abrindo o planeja-
mento para qualquer pessoa.
Todo recifense pode conhecer
o que estamos fazendo. E deve
conhecer, com o direito de con-
cordar e discordar dele”, disse,
lembrando que serão contem-
pladas mais de 400 ações.

Com o objetivo de alcançar

maior efetividade das ações go-
vernamentais, o Mapa da Estra-
tégia, ferramenta visual de ges-
tão, apresenta as pessoas no cen-
tro das prioridades buscando a
promoção de uma cidade com
mais igualdade de oportunida-
des, através dos objetivos estra-
tégicos apresentados para serem
perseguidos pela gestão.

Os 34 órgãos da Prefeitura do
Recife participaram da elabora-
ção do plano, que também con-

tou com suges-
tões da popula-
ção, através do
programa Todos
Pelo Recife. São
iniciativas, me-
tas e resultados,
a maioria com
custos já defini-
dos, que serão
complementa-
dos nos próxi-
mos anos. Com
coordenação téc-
nica da Secreta-
ria de Planeja-

mento, Gestão e Transforma-
ção Digital, o Plano foi conce-
bido levando-se em considera-
ção instrumentos de planeja-
mento de longo prazo, como o
Plano Diretor do Recife, o Pla-
no Recife 500 Anos e os Obje-
tivos do Desenvolvimento Sus-
tentável da ONU.

“Trazemos um formato inova-
dor com o nosso ponto de par-
tida, que nos outros planeja-
mentos é denominado de mis-
são, colocando as pessoas no

centro de tudo”, afirmou o se-
cretário de Planejamento, Ges-
tão e Transformação Digital do
Recife, Felipe Martins. Já a ex-
planação sobre o Programa de
Governança ficou a cargo do
controlador Geral do Municí-
pio, Ricardo Dantas, que des-
tacou que uma das premissas
da gestão é a inovação, que no
programa de governança possi-
bilitará a realização das ações
previstas com foco no futuro
para garantir igualdade e opor-
tunidade para todos, sem dis-
tinção. “Queremos criar um se-
lo de governança para avaliar

como está a maturidade da go-
vernança em cada um dos nos-
sos órgãos”, pontuou.

Até 2024, a atual gestão mu-
nicipal trabalhará em torno da
execução de 97 programas que
reúnem 406 iniciativas estraté-
gicas. A partir da implementa-
ção dessas ações a administra-
ção municipal pretende alcan-
çar 104 metas.

O Mapa da Estratégia está es-
truturado, de acordo com a PCR,
em quatro partes: Viver Bem,
Viver a Cidade, Viver as Opor-
tunidades e Gestão Integrada
e Digital. Essas dimensões en-

globam o conjunto de 12 obje-
tivos estratégicos apresentados
em eixos temáticos: Desenvol-
vimento Social, Meio Ambiente
e Sustentabilidade, Desenvolvi-
mento Econômico, Segurança e
Prevenção à Violência, Partici-
pação Cidadã, Cultura e Bem-
-Estar, Desenvolvimento Urba-
no, Educação, Saúde, Transfor-
mação Digital, Gestão e Gover-
nança, Capital Humano. Esses
objetivos estão interconectados
entre si e devem orientar os es-
forços e impulsionar as ações
governamentais em direção ao
futuro desejado.
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O
governador Paulo Câ-
mara recebeu, na tarde
de ontem, os pais e os

tios da menina Heloysa Gabriel-
le, morta durante uma opera-
ção policial no último dia 30 de
março, em Porto de Galinhas, no
município de Ipojuca. Ele infor-
mou à família sobre o andamen-
to das investigações instauradas
no Departamento de Homicídios
e Proteção à Pessoa, na Corre-
gedoria-Geral
da Secretaria
de Defesa So-
cial e na Polí-
cia Militar.

Heloysa Ga-
brielle, de 6
anos, foi mor-
ta enquanto brincava na fren-
te da casa de familiares, no dia
30 de março, na comunidade de
Salinas, no balneário do Litoral
Sul de Pernambuco. Na ocasião,
havia uma operação policial
em andamento, e a menina foi
atingida com uma bala no pei-
to. Em apelo à justiça, familia-
res organizaram manifestações
cobrando dos órgãos públicos a
devida investigação e responsa-
bilização do ocorrido e foram re-
primidos por centenas de poli-

ciais, com forte armamento. A
família e outros moradores re-
clamam de abusos de autorida-
de, o que está sendo investiga-
do pela Corregedoria da Polí-
cia Militar.

“Nos solidarizamos com os
pais de Heloysa, escutamos o que
eles tinham a dizer, assim co-
mo os representantes das entida-
des de direitos humanos que os
acompanharam, e asseguramos

que a investi-
gação do caso
será rigorosa
e célere”, afir-
mou Paulo Câ-
mara.Acompa-
nharam a reu-
nião os secre-

tários estaduais Humberto Frei-
re (Defesa Social), Eduardo Go-
mes Figueiredo (Justiça e Direi-
tos Humanos) e Cloves Benevi-
des (Políticas de Prevenção à Vio-
lência e às Drogas).

Humberto Freire destacou
que o reforço da segurança em
Porto de Galinhas restabeleceu
a tranquilidade e coibiu novas
ações violentas, como as regis-
tradas na semana passada. “Nos-
sa presença em Ipojuca tem co-
mo objetivo garantir a seguran-
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Governador prometeu, aos

parentes da garota morta

no dia 30, uma rigorosa

investigação sobre a ação

da PM que chocou Ipojuca

Governador de
Pernambuco recebe
pais deHeloysa
Audiência comPaulo Câmara aconteceu uma semana

após amorte demenina, baleada emconfronto

entre policiais e traficantes, emPorto deGalinhas

ça da população”, concluiu o se-
cretário.

Ainda ontem, 119 entidades
apresentaram à Organização
das Nações Unidas (ONU) e à
Corte Interamericana de Di-
reitos Humanos (CIDH) um do-
cumento em que aponta vio-
lações de normas e recomen-
dações internacionais duran-
te as ações policiais na cida-
de. As entidades pedem que os
órgãos internacionais deman-
dem explicações e a criação de
um plano de medidas contra a
violência e letalidade policial,
com participação da sociedade
civil, além de prover assistência
aos familiares. No Brasil, a po-
lícia foi responsável por cerca
de 13 em cada 100 mortes vio-
lentas, no ano de 2020, segun-
do o Anuário Brasileiro de Se-

gurança Pública.
“O caso da menina Heloysa é

um dos retratos mais brutais do
despreparo da polícia. O número
de tiroteios e disparos de arma
de fogo, durante operações poli-
ciais, aumentou 31%, em 2021,
quando comparado ao ano an-
terior. O resultado disso é o au-
mento da letalidade e violência
policial em territórios crimina-
lizados. É inadmissível que ape-
nas algumas crianças tenham
o direito de brincar e estarem
com suas famílias em seguran-
ça”, diz a coordenadora execu-
tiva do Gabinete de Assessoria
Jurídica às Organizações Popu-
lares (Gajop), Edna Jatobá.

De acordo com dados da Se-
cretaria de Defesa Social forne-
cidos para a Rede Observatórios
de Segurança, no ano de 2020,

113 pessoas foram mortas em
ações policiais em Pernambu-
co, destas 97,3% eram pretas e
pardas. O Instituto Fogo Cruza-
do, que mapeia a violência ar-
mada no Recife e na Região Me-
tropolitana, registrou, de 2018 a
2022, 286 pessoas baleadas em
operações policiais, destas, 127
morreram.

“O que aconteceu nas comu-
nidades dos arredores de Porto
de Galinhas após a morte de He-
loysa só reforça como é neces-
sário repensar a ideia de segu-
rança pública como está posta
hoje. Um aparato de guerra foi
colocado contra uma comuni-
dade, que sequer tem a possibi-
lidade de viver o luto”, opinou
o representante da Articulação
Negra de Pernambuco (Anepe),
Igor Travassos.

GRÁTIS

Sesi-PE oferece 400vagas emdois cursos on-line
O Serviço Social da Indústria

(Sesi-PE) oferece dois cursos à dis-
tância, de forma gratuita, com
os temas “Habilidades para fa-
lar em público” e “Satisfação
do cliente”. Ao todo, serão 400
vagas, sendo 200 para cada cur-
so. As inscrições podem ser fei-
tas pelo site pe.sesi.org.br na se-
ção Educação à Distância até o
dia 15 de abril. Para participar,
os candidatos precisam ter ida-
de a partir de 16 anos, conta no
e-mail, acesso à internet e no-

ções básicas de internet. Após a
confirmação da matrícula, o es-
tudante tem 30 dias para acom-
panhar os conteúdos e concluir
o curso desejado.

Para quem procura melho-
rar a oratória, o curso “Habili-
dades para falar em público” é
recomendado. As aulas têm co-
mo objetivo desenvolver habili-
dade dos alunos de se expressar
publicamente para realizar, por
exemplo, apresentações de pro-
jetos no ambiente de trabalho.

Entre os conteúdos trabalha-
dos nas 8 horas de curso estão o
medo de falar em público; sinto-
mas físicos e pensamentos nega-
tivos; estratégias para lidar com
a ansiedade; expressão corporal;
a mente e o medo; o poder do fo-
co; perda de controle e falar em
público na empresa.

Jánocurso“Satisfaçãodoclien-
te”, que tem uma carga horária
de 40 horas, serão estudados te-
mas como conceito de cliente;
necessidades e desejos; produ-

tos ou serviços; definindo a sa-
tisfação do cliente; atendimento
ao cliente, e uso das ferramen-
tas de marketing.

Após concluir as atividades, o
estudante realizará uma avalia-
ção na plataforma educacional
e, após alcançar 70 pontos ou
mais no exame, receberá o Cer-
tificado de Conclusão. Para ou-
tras informações, basta entrar
em contato pelo WhatsApp (81)
8151-8375 ou pelo e-mail edu-
cacao.distancia@pe.sesi.org.br. Cursos terão certificados

Encontro

contou com

entidades de

direitos humanos.

Mais de 100 delas

assinaram carta à

ONU sobre

o caso
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HEUDES RÉGIS/SEI-PE
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Barcos de passeio
são fiscalizados
emNoronha
Iniciativa de educação ambiental no arquipélago já

avaliou, em poucomais de ummês, 40 embarcações

de vários tipos. Objetivo é organizar turismo na ilha

TRÁFICO

Centenas
deanimais
voltam
ao estado

A
administração de Fer-
nando de Noronha,
através da Gerência de

Meio Ambiente da ilha em par-
ceria com a Marinha, o Projeto
Golfinho Rotador e o Instituto
Chico Mendes de Conservação
Ambiental (ICMBIO), está reali-
zando fiscalizações educativas
em barcos de passeio, de mer-
gulho e canoas, no Porto de San-
to Antônio. A ação, que aconte-
ce semanalmente em dias al-
ternados, teve início há pouco
mais de um mês e já fiscalizou
40 embarcações.

A fiscalização tem objetivo de
organizar a atividade turística
náutica de acordo com as leis
ambientais, orientando coman-
dantes de embarcações sobre as

interações com animais mari-
nhos e aves, além da coleta se-
letiva nesses transportes. A vi-
gilância acontece nas extensões
da Área de Proteção Ambiental
(APA) e do Parque Nacional Ma-
rinho (Parnamar).

“Nós fisca-
lizamos se as
embarcações
estão cum-
prindo com
as leis am-
bientais, co-
mo a questão
da interação com os animais e
a coleta seletiva. Nosso traba-
lho é ressaltar o plano de mane-
jo da APA e orientar os respon-
sáveis pelos passeios, para não
deixar os turistas alimentarem

animais com restos de comida,
não dar peixes às fragatas pa-
ra tirar fotos, respeitar os gol-
finhos rotadores observando-os
de longe, entre outros fatores”,
disse Fabiane Vilela, educadora
ambiental da Gerência de Meio

Ambiente.
No momen-

to da vistoria,
as orientações
são repassadas
aoscomandan-
tesdecadaem-
barcação, as-

sim como os dados do barco e
do responsável são registrados.
Caso haja irregularidades, são
dadas as devidas orientações,
para que os mesmos problemas
não venham a ocorrer. A educa-

dora ainda enfatizou que a fis-
calização é bem aceita tanto
pelas embarcações quanto pe-
los turistas.

De acordo com o comandante
da embarcação Happy Days, Jo-
sé Cássio, a fiscalização é mui-
to importante. “Temos o dever
de orientar sempre os visitantes
sobre o que não se pode fazer,
principalmente sobre alimen-
tar os animais. Eles precisam
procurar seu próprio alimen-
to sem interferências para não
desequilibrar o ecossistema”,
afirmou José. O Porto de Santo
Antônio possui estrutura ade-
quada, com coletores específi-
cos, para receber das embarca-
ções e o descarte adequado dos
resíduos dos turistas.

A vigilância acontece nas áreas do Parque Nacional
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O Centro de Triagem e Rea-
bilitação de Animais Silves-
tres (Cetras Tangara) rece-
beu, ontem, jabutis e pássa-
ros que foram repatriados
do estado de São Paulo. De
acordo com o Centro, os ani-
mas foram apreendidos pe-
la Polícia Ambiental paulis-
ta em ações de combate ao
tráfico e maus-tratos.

Ao todo, foram recebidos
mais de 100 jabutis-piran-
ga (Chelonoidis carbonária),
dois cágados-do-nordeste (Me-
soclemmys tuberculata), uma
iguana (Iguana iguana) e 100
aves de espécies típicas da
Mata Atlântica nordestina e
da Caatinga, como galos-de-
-campina (Paroaria dominica-
na), azulões (Cyanoloxia bris-
sonii ), patativas (Sporophila
plumbea). Os animais passa-
rão por reabilitação.

Entre as coisas que estão

sob fiscalização estão a

interação com animais de

Fernando de Noronha e a

coleta seletiva de lixo
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O
s Estados Unidos e o Rei-
no Unido impuseram on-
tem novas sanções con-

tra a Rússia, acusada de come-
ter crimes de guerra na Ucrâ-
nia, onde as autoridades pedi-
ram aos moradores do leste do
país que abandonem imediata-
mente a região em meio aos te-
mores de uma ofensiva do exér-
cito russo. As novas sanções im-
pedem novos investimentos na
Rússia e preveem o congelamen-
to de todos os ativos nos Estados
Unidos do banco público Sber-
bank e do Alfa Bank, o maior
banco privado do país.

Washington disse que as me-
didas visam tornar a Rússia um
“pária” na economia mundial.
Por sua vez, as sanções do Rei-
no Unido determinam “o fim
das importações britânicas de
energia russa” e afetam dois
bancos e empresários.

O presidente do Conselho Eu-
ropeu, Charles Michel, afirmou
que os países da União Europeia
terão que decidir “cedo ou tar-
de” adotar sanções sobre o pe-

tróleo e gás da Rússia, um as-
sunto que os divide, dado que
alguns são extremamente de-
pendentes das importações de
gás russo.

FUGIR PARAOOESTE
Após se afastar da região de Kiev,
analistas estimam que a Rússia
buscará concentrar sua ofensi-
va no sul e no leste da Ucrânia,

a fim de ocupar a toda a região
de Donbass e criar uma conti-
nuidade territorial com a Cri-
meia, anexada em 2014. As au-
toridades ucranianas pediram
aos habitantes dessa região que
partam para o oeste o mais rápi-
do possível. A opção é sair “ago-
ra” ou “correr o risco de morte”,
afirmou a vice-primeira-minis-

tra ucraniana, Iryna Vereshchuk.
Ontem, jornalistas da AFP

constataram bombardeios em
Severodonetsk, cidade de 100.000
habitantes antes da guerra, na
linha de frente com os territó-
rios separatistas pró-russos de
Donbass. Em Vugledar, também
no leste, quatro civis foram mor-
tos em um bombardeio russo a
um centro de distribuição de
ajuda humanitária, disse o go-
vernador da região de Donetsk,
Pavlo Kirilenko.

“Sabemos que os russos estão
se fortalecendo e se preparando
para atacar”, disse um alto fun-
cionário ucraniano à AFP na ci-
dade de Krasnopilia, no Donbass.
“Estamos prontos, preparamos
algumas surpresas para eles ao
longo do caminho.” O secretá-
rio-geral da Otan, Jens Stolten-
berg, alertou que Putin não de-
sistiu de tomar toda Ucrânia e
que a guerra pode durar “meses,
até anos”. O conflito, o pior da
Europa em décadas, deixou até
o momento 20.000 mortos, se-
gundo dados ucranianos. (AFP)

Rússia sofremais sanções
dos EUAeReinoUnido
Presidente do Conselho Europeu, CharlesMichel afirmou que os países da União

Europeia terão que decidir “cedo ou tarde” adotarmedidas sobre o petróleo e gás

O percentual de casos de
Síndrome Respiratória Aguda
Grave (SRAG) causados pela Co-
vid-19 chegou ao menor pata-
mar desde o início da pande-
mia, disse ontem a Fundação
Oswaldo Cruz (Fiocruz), no Bo-
letim InfoGripe. Nos momen-
tos mais críticos, em 2021, 96%
dos casos virais de SRAG eram
causados pela doença, enquan-
to, nas últimas quatro sema-
nas, esse percentual caiu para
50,7%. A queda da participação
da covid-19 nos casos de SRAG
cede espaço ao vírus sincicial
respiratório (VSR), que atingiu
29,7% dos casos nesse período.

Apesar da redução da parti-
cipação da Covid-19 entre os
casos de SRAG viral, a doença
ainda responde por 91,3% dos
óbitos quando contabilizados
os casos da síndrome com tes-
tes laboratoriais positivos pa-
ra vírus respiratórios nas úl-

timas quatro semanas.
Se for considerado todo o

ano de 2022, 56,7% dos 107 mil
casos de SRAG registrados ti-
veram resultado laboratorial
que confirmava a presença de
algum vírus respiratório. En-
tre esses casos, 5,5% foram por
Influenza A, 0,1% por Influen-
za B, 3,9% por VSR e 86,7% pe-
lo Sars-CoV-2 (vírus causador
da covid-19) .

A incidência da SRAG em
crianças manteve a tendên-
cia de alta, com sinal de ascen-
são significativa em diversos
estados desde fevereiro. O bo-
letim explica que dados labo-
ratoriais relacionam a alta ao
VSR na faixa de até 4 anos. Já
na população de 5 a 11 anos,
houve interrupção de queda
nos casos associados ao Sars-
-CoV-2 e aumento de casos as-
sociados a outros vírus respi-
ratórios. (Agência Brasil)

FADEL SENNA / AFP

Casos de SRAG caem
aomenor percentual

COVID-19

Washington disse que

as novas medidas

impostas visam tornar a

Rússia um “pária” na

economia mundial
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QUINA 5822

07 36 54 66 67

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 4.400.829,88

QUADRA 96 4.949,49

TERNO 6.887 65,70

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2469

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 39.673.720,61

QUINA 34 60.884,93

QUADRA 2.246 1.316,68

05 28 30 38 52 55

Moradores

correm perto

de uma casa em

chamas após

bombardeio em

Severodonetsk
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Comissão técnica do Santa Cruz vai reavaliar grupo de atletas

ARRUDA

Salgueiro
venceoSport
nospênaltis
No tempo normal, jogo ficou em 2 a 2. Nas

penalidades, o Carcará venceu por 4 a 2 e vai encarar

o Retrô pela vaga na decisão contra o Náutico

PAULO PAIVA/DP FOTO
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Novos jogadores podem chegar até a próxima semana
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Falta de

ritmo de jogo

não diminuiu a

competitividade

do Salgueiro, que

fez a festa

VITTORIA FIALHO

vittoria.ferreira@diariodepernambuco.com.br

Com o pontapé dado na primei-
ra semana de preparação com
foco na Série D, o Santa Cruz
deve ter novidades com relação
ao elenco nos próximos dias. A
partir de agora, o plantel coral
passará por análises mais espe-
cíficas. Uma espécie de triagem.
Junto ao técnico Leston Júnior e
sua comissão, o executivo Mar-
celo Segurado lembrou o proces-
so de montagem do grupo, ain-
da no final de 2021, e explicou

a etapa de reavaliação.
"É uma coisa natural de qual-

quer clube. Principalmente em
um clube como o Santa Cruz,
que a gente fez uma montagem
100% dos atletas. Evidente que al-
guns não dariam a resposta que
a gente esperava e alguns se des-
tacariam muito. Então, a gente
tem o trabalho de dar tranqui-
lidade a esses e os outros, que,
porventura, não trouxeram aqui-
lo que a gente achava que pode-
riam entregar, vamos conversar.
Vamos ver qual a melhor solu-

ção e a forma que eles possam
estar indo continuar suas car-
reiras em outros clubes", disse

Algumas saídas, inclusive, de-
vem ser encaminhadas nos dois
próximos dias. É o caso do jo-
vem atacante Arian, que atuou
por apenas 22 minutos na tem-
porada e tende a ser empresta-
do. Visando contar com, no má-
ximo, 26 jogadores no elenco, o
executivo Marcelo Segurado pro-
gramou, também, acréscimos
no plantel tricolor projetando
a competição nacional.

Mailson; Ewerthon (Ezequiel), Rafael Thyere,
Sabino, Sander;WilliamOliveira (Ronaldo),
BrunoMatias (Pedro Naressi), Denner (Blás
Cáceres); Jáderson (RayVanegas), Luciano
Juba e Búfalo.Técnico: Gilmar Dal Pozzo.

Éverton; Danielzinho, Lucão, Janelson, Léo
Carioca; Amilton (Léo Santos), Kady, Cal
Rodrigues (Hebert);Wescley, Robinho e Patrick
(Lucas Franco).Técnico: Sílvio Criciúma.

Local: Ilha do Retiro, Recife-PE.
Árbitro:Diego Fernando Silva de Lima.
Assistentes:Dhiego Cavalcanti Pereira e Victor
Matheus de Lavor Paes Barreto.
Gol: Janelson (contra) (28’) e Pedro Naressi
(33’/2ºT) (Sport); Patrick (11’/2º) e Kady
(40’/2ºT) (Salgueiro)
Cartões amarelos: Pedro Naressi (2x),
Luciano Juba (Sport); Cal Rodrigues, Janelson,
Éverton (Salgueiro).
Cartão vermelho: Pedro Naressi (Sport).
Público: 9.081 torcedores.
Renda: R$ 189.700,00

FICHA

X2 2
Sport SalgueiroPEDRO ALVES

perdoalvesn99@yahoo.com.br

E
m uma partida emocio-
nante, ontem, na Ilha do
Retiro, o Salgueiro conse-

guiu vencer o Sport nos pênal-
tis, pelo placar de 4 a 2 após em-
patar em 2 a 2 na etapa regula-
mentar e conquistou a classifi-
cação para a semifinal do Cam-
peonato Pernambucano, onde o
Carcará vai enfrentar o Retrô
na próxima fase da competição.

O JOGO

O Sport, vindo de uma desclas-
sificação na Copa do Nordeste,
e um Salgueiro com mais de 20
dias sem jogar, iniciaram o con-
fronto com pouquíssima inspi-
ração. Os primeiros minutos,
inclusive, foram marcados por
um excesso de paralisação de-
vido ao grande número de fal-
tas marcadas pela arbitragem
para ambas as equipes.

Comopassardotempo,oSport
foi se soltando um pouco mais

e os donos da casa foram crian-
do as melhores oportunidades
da partida. A primeira foi em
um escanteio onde Sabino ca-
beceou firme e Léo Carioca ti-
rou em cima da linha, no rebo-
te, William Oliveira finalizou
e o camisa 6 do Salgueiro nova-
mente afastou.

Tecnicamente, o Leão era su-
perior ao Carcará, mas a entre-
ga física dos visitantes era de ser
exaltada. Não à toa, seguraram
o empate em 0 a 0 no primeiro
tempo, mesmo após uma ótima
chance ser criada pelo Sport.

Com duas mudanças no inter-
valo, o Sport voltou para a segun-
da etapa com um estilo de jogo
mais incisivo. Tanto que em me-
nos de cinco minutos, a equipe
comandada por Gilmar Dal Po-
zzo já tinha criado duas oportu-
nidades de gol. Mas quem abriu
o placar foi a equipe do Salguei-
ro. Após um lançamento do cam-
po de defesa, Sabino falhou ao
tentar dominar a bola, o atacan-

te Patrick aproveitou o erro do
defensor, arrancou para a área
e driblou Mailson antes de man-
dar para as redes.

Com a proximidade do final da
partida, o Sport intensificou as
ações ofensivas e o empate veio
aos 25 minutos. Ezequiel rece-
beu na lateral direita e cruzou
em direção a Búfalo, mas o za-
gueiro Janelson antecipou e aca-
bou empurrando a bola para o

próprio gol, empatando a parti-
da. E não demorou muito para
a virada da equipe rubro-negra.

Aos 33 minutos, Sander rece-
beu pela esquerda e cruzou na
cabeça de Pedro Naressi, que de-
cretou a virada. Porém, já na reta
final, aos 40 minutos o autor do
segundo gol do Leão foi expulso
após tomar o segundo amarelo.

Na cobrança de falta, o Kady
deixou tudo igual, levando a dis-

puta para os pênaltis.

PENALIDADES

Nas penalidades apesar de Mail-
son começar defendendo, quem
conseguiu a classificação foi o
Salgueiro. Com Éverton segu-
rando o pênalti de Sander e Sa-
bino chutando para fora, Kady,
Danielzinho, Wescley e Lucas
Franco garantiram a classifica-
ção do Carcará por 4 a 2.
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JÚLIO CÉSAR MARTINS

esportes@diariodepernambuco.com.br

O
Tribunal de Justiça Des-
portiva de Pernambuco
(TJD-PE) denunciou o

Náutico pela invasão de campo
que aconteceu no último sába-
do no estádio dos Aflitos, depois
da vitória na semifinal do Cam-
peonato Pernambucano, diante
do Santa Cruz. Após o ocorrido,
o clube alvirrubro pode perder
até 10 mandos de campo pelo
estadual.

Após a chegada da súmula
do jogo e a denúncia do órgão,
a 1ª Comissão
Disciplinar jul-
gará o Timbu
na próxima
segunda-fei-
ra. Além de
ter a possibili-
dade de atuar
em outro estádio, o Náutico po-
de ter que pagar uma multa que
varia de R$ 100 a R$ 100 mil.

Em contrapartida, um ponto
que pode pesar em favor do ti-
me alvirrubro é a súmula da ár-
bitra Deborah Cecília. No docu-
mento, ela menciona que mes-
mo com as equipes e a própria
árbitra dentro de campo, a in-
vasão dos torcedores não levou
a maiores problemas. Ela ainda
relatou que a equipe de arbitra-
gem foi escoltada pela Polícia
Militar até o vestiário.

Na última vez em que houve
uma invasão generalizada da

torcida alvirrubra, na decisão
contra o Paysandu que garantiu
à equipe o acesso à Série B, em
2019, o Náutico foi condenado a
pagar uma multa de R$ 4 mil.
Na oportunidade, praticamen-
te todo o estádio entrou no gra-
mado após o apito final. A pró-
xima partida do Timbu dentro
de casa será contra o Bahia, no
dia 15 de abril, às 21h30. O con-
fronto é válido pela 2ª rodada
do Brasileiro da Série B, e será
o primeiro do certame dentro
dos Aflitos.

AFLITOS

Para esse jogo
contra os baia-
nos, o Náutico
busca aumen-
tar a capacida-
de de público
emseuestádio.

“A meta é pelo menos chegar pró-
ximo aos 19 mil para voltar a ter
carga plena e esperar o projeto
avançar no Corpo de Bombeiros
para que a gente possa ter uma
carga um pouco maior”, expli-
cou o diretor patrimonial do
Timbu, Eduardo Carvalho, em
entrevista à Rádio Clube.

O projeto ao qual o dirigen-
te se refere é sobre novos servi-
ços nas arquibancadas. O clube
já havia cumprido algumas exi-
gências do Corpo de Bombeiros
para a partida com o Santa. Ago-
ra deve solicitar uma nova visto-
ria na próxima semana.
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Um ponto que pode

pesar em favor do clube

é o relato não apontar

problemas decorrentes da

presença de torcedores

Invasão pode tirar até 10mandos de campo
Após a vitória sobre o Santa Cruz na semifinal do Pernambucano, muitos torcedores do Náutico invadiram o campo para comemorar

TIAGO CALDAS/CNC

GLYN KIRK / IKIMAGES / AFP

Julgamento deve ocorrer na próxima segunda-feira na 1ª Comissão Disciplinar do TJD

Primeiro gol de Benzema teve assistência de Vinícius Jr

Festa dos 121 anos vai até sábado

Real larga na frente doChelsea

UCL

Com direito a hat-trick de
Karim Benzema, o Real Ma-
drid venceu o Chelsea ontem
em Londres por 3 a 1 no jogo
de ida das quartas de final da
Liga dos Campeões da Europa
e abriu uma importante vanta-
gem para decidir o confronto
em casa na semana que vem.

Aos 21 do primeiro tempo, o
atacante francês abriu o placar
de cabeça para o time meren-
gue, aproveitando cruzamen-
to do brasileiro Vinícius Júnior.

Trêsminutosdepois, fezosegun-
do após receber passe do croa-
ta Luka Modric. Aos 40, Kai Ha-
vertz diminuiu para o Chelsea
também de cabeça, mas Ben-
zema fez o terceiro no primei-
ro minuto da segunda etapa.

ESPANHA
O Villarreal conseguiu uma

valiosa vitória por 1 a 0 em ca-
sa sobre o Bayern de Munique,
ontem, levando assim uma
vantagem importante para a

partida de volta na próxima
terça-feira.

O holandês Arnaut Danjuma
marcou o único gol da partida
no Estádio de la Cerámica logo
aos 8 minutos.

Foi o suficiente para que o
atual campeão da Liga Europa,
que já surpreendeu nas oitavas
de final ao eliminar a Juventus,
vencer o Bayern, o líder isola-
do da Bundesliga que se com-
plica em seu objetivo de recon-
quistar o trono europeu. (AFP)

Entre as disputas do Cam-
peonato Pernambucano e do
Brasileiro da Série B, o Náuti-
co dá um tempo para realizar
atividades em comemoração
aos seus 121 anos, que serão
completados hoje. O clube te-
rá programação alusiva à da-
ta até o próximo sábado, um
dia antes da estreia pela com-
petição nacional.

Pela manhã, às 8h, haverá
um café da manhã no Memo-
rial dos Aflitos com a presen-

ça da imprensa, conselheiros
e diretoria do clube. Já às 10h,
uma missa de Ação de Graças.
A programação segue no final
da tarde, às 17h, com um ha-
ppy hour no bar do America-
no. Às 20h, no Timbar, haverá
um evento para divulgar novi-
dades do programa de sócios,
que também será transmitido
pelo canal do YouTube do clu-
be, a TV Timba.

Fundado no dia 7 de abril de
1901, o Náutico passou quatro

anos apenas disputando com-
petições de remo. Apenas em
1905 o clube estreou no fute-
bol, que se tornou o esporte
principal ao longo dos anos.
Até o momento, o Timbu con-
quistou 23 estaduais, no qual
ostenta o feito de ser o úni-
co hexacampeão do estado,
entre 1963 e 1963. Além de
vice-campeão da Taça Brasil
(antigo Brasileirão) em 1967,
o clube foi o campeão da Sé-
rie C de 2019.
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